
О чем отчитываются лидеры 
профсоюзных организаций? 
Что полезного для работаю-
щих людей удалось сделать? 
Об этом мы поговорили  
с председателем Карачаево-
Черкесской республиканской 
организации Общероссий-
ского профсоюза образова-
ния Мариной Чотчаевой.

— Марина Караевна, какие за-
дачи позволяет решать нынеш-
ний потенциал профсоюзов?

— Самые разные! Это задачи 
по формированию престижа пе-
дагогической профессии, совер-
шенствованию качества кадро-
вого корпуса, обеспечению без-
опасных условий труда и многое 
другое. Ресурсно система обра-
зования сегодня стоит на совер-
шенно ином уровне, чем годами 
раньше, и здесь не могу не ска-
зать слова благодарности в 
адрес Главы нашей республики 
Рашида Темрезова за то внима-
ние, которое он уделяет сфере 
образования республики. По-
строено, строится и реконструи-
руется большое количество 
школ, детских садов, внедряют-
ся передовые учебные програм-
мы, идет оснащение классов и 
аудиторий, успешно создаются 
и действуют инновационные 
площадки для развития готов-
ности школьников к самореали-
зации в цифровую эру. Кроме 
того, с 1 сентября прошлого года 
в целом по республике Указом 
Главы установлена молодым пе-

дагогам ежемесячная надбавка к 
должностному окладу в размере 
5 тысяч рублей.

— Наряду с положительны-
ми моментами всегда имеют-
ся и проблемные. В вашем 
случае какие серьезные во-
просы требуют первостепен-
ного решения?

— Одним из острых вопросов 
является дефицит педагогиче-
ских кадров в общеобразова-
тельных учреждениях, особенно 
в сельских. В условиях углубля-
ющегося кадрового дефицита и 
недостатка финансирования об-
разовательной отрасли главной 
нерешенной проблемой остается 
отсутствие реального повыше-
ния заработной платы и совер-
шенствования ее структуры. И, 
конечно, проблема, о которой 
невозможно умол-
чать, — это неравен-
ство регионов. Про-
фсоюзная позиция 
по этим вопросам 
транслировалась не-
однократно. Мы го-
ворим о том, что не-
обходимо на феде-
ральном уровне 
установить достойную базовую 
ставку оплаты труда и сделать ее 
единой по всей России. Вслед-
ствие дисбаланса зарплаты идет 
отток молодых специалистов в 
регионы, где заработки суще-
ственно выше.

Другая проблема — эмоцио-
нальное и физическое переу-
томление. Рабочий день учите-
ля не ограничивается восемнад-
цатью часами в неделю. Реаль-
ная нагрузка составляет 27–30 
часов. Власть, общество и роди-

тели должны понимать, что 
уставший, раздраженный учи-
тель не может дать качественное 
образование.

— Проблема избыточной от-
четности и нагрузки педагогов  
активно обсуждается на всех 
уровнях с 2016 года. Есть ли 
тут какие-то изменения или 
реальные подвижки?

— В октябре 2023 года Обще-
российский профсоюз образо-
вания совместно с Рособрнадзо-
ром провел проверку по вопро-
сам избыточной отчетности и 
нагрузки. Результаты этой про-
верки были направлены в Ро-
собрнадзор и в профильный ко-
митет Госдумы РФ. И мы наде-
емся, что тема эта будет 
наконец-то закрыта оконча-
тельно.

— Расскажите  
об успехах в право-
вой защите и соз-
дании безопасных 
условий труда.

— В ходе ком-
плексных проверок 
было выявлено око-
ло 237 нарушений, 
работодателям бы-

ли выписаны представления, 
большинство из нарушений, как 
правило, устраняется в установ-
ленные сроки. Кроме того, в на-
шу правовую инспекцию за про-
шедший период поступило 481 
обращение, из которых 413 бы-
ли удовлетворены. Было дано 
более 270 консультаций по во-
просам, связанным с трудовыми 
отношениями. 

Хочу отметить и ту работу, ко-
торую наш профсоюз проводил 
в течение текущего года  
с руководителями муниципаль-
ных образований и работодате-
лями, чтобы добиться прохож-
дения обязательных периодиче-
ских и предварительных меди-
цинских осмотров 
работниками образо-
вательных учрежде-
ний за счет средств ра-
ботодателя. 
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А ты сдал нормы ГТО?
В селе Первомайском состоялся 
замечательный спортивный праздник с. 3

Навстречу бездонному космосу
Аслану Псеунову посчастливилось побывать  
на космодроме Байконур во время старта «Союза» с. 4

Возьмите в руки тяпку!
Принят закон, решающий проблему  
заброшенных участков с.2

Красота гор Южной Осетии
В Черкесске открылась персональная выставка  
художника Бориса-Георгия Габараева с. 3

Быть муфтием — это не только почет, 
но и большая ответственность!
Исламская умма Карачаево-Черкесии избрала себе нового предстоятеля

В субботу в Черкесске состо-
ялся XI внеочередной отчет-
но-выборный съезд мусуль-
ман региона. Главным вопро-
сом стало избрание муфтия 
вместо Исмаила-хаджи Бер-
диева, ушедшего из жизни  
5 августа. 

В работе съезда приняли уча-
стие 263 делегата, а также почёт-
ные гости из Москвы, СКФО и 
КЧР, в том числе: заместитель 
руководителя департамента по 
взаимодействию с религиозны-
ми организациями при Прези-
денте РФ Алмаз Файзуллин; 
первый заместитель председате-
ля Правительства КЧР Дагир 
Смакуев; руководитель Адми-
нистрации Главы и Правитель-
ства КЧР Мурат Озов; первый 
заместитель руководителя Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Марат Хубиев; за-
служенный врач РФ и КЧР, 
главный врач Республиканского 
лечебно-реабилитационного 
центра Бориспи Темрезов; мэр 
Черкесска Алексей Баскаев; фе-
деральный инспектор по КЧР 
аппарата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
СКФО Юрий Ясько; руководи-
тель Фонда поддержки ислам-
ской культуры, науки и образо-
вания Михаил Грязнов, а также 
муфтии — члены Координаци-
онного центра мусульман Се-
верного Кавказа, депутаты На-
родного Собрания (Парламен-
та) КЧР, члены Правительства 
КЧР; главы администраций го-
родских округов и муниципаль-
ных районов региона, руково-
дители общественных и религи-
озных организаций.

Приветствие Главы КЧР Ра-
шида Темрезова участникам 
съезда огласил первый замести-

тель председателя Правитель-
ства Карачаево-Черкесии Дагир 
Смакуев.

«Именно сплоченность нашей 
уммы, мудрость духовных лиде-
ров — Исмаила-хаджи Бердиева, 
Исмаила-хаджи Бостанова, 
Ибрагима-хаджи Катчиева по-
зволили поставить прочный за-
слон религиозным радикалам, 
вставших на путь террора, обе-
спечить стабильное и поступа-
тельное развитие исламской об-

щины Карачаево-Черкесии. Те-
перь пришло время молодому 
поколению возглавить умму ре-
спублики. Уверен, что ваши ин-
теллектуальные и нравственные 
ресурсы позволят своевременно 
находить достойные ответы на 
все сложные и острые вызовы 
современности. Легко не будет, 
но, если вы не будете допускать 
раздоров, будете сплоченными и 
едиными в деле духовного слу-
жения, вы сможете преодолеть 

все трудности», — говорилось в 
обращении.

О деятельности ДУМ КЧР за ис-
текшие 4 года рассказал предсе-
датель ревизионной комиссии 
Духовного управления КЧР Му-
хаммад-хаджи Джуккаев. Деле-
гаты съезда признали работу 
муфтията удовлетворительной.

В соответствии с уставом Ду-
ховного управления мусульман 
КЧР кандидатов на должность 
муфтия выдвигает пленум. На 

этот раз был представлен един-
ственный кандидат — директор 
Карачаево-Черкесского медресе 
Мухаммад-хаджи Эркенов. Его 
кандидатуру съезд поддержал 
единогласно. Кадий Муратби-
хаджи Лайпанов торжественно 
облачил Мухаммада-хаджи в аба 
муфтия, вручил ему Священный 
Коран и удостоверение. 

После этого вновь избранный 
муфтий обратился к съезду: 
«Спасибо вам за высокое дове-

рие! В Священном Коране гово-
рится: «Крепко держитесь за 
вервь Аллаха и не разделяйтесь». 
Сегодня мы стоим перед вызова-
ми, которые требуют от нас му-
дрости, единства и активного 
участия. В наше время, когда мир 
сталкивается с различными ис-
пытаниями, мы долж-
ны быть опорой друг 
для друга, поддержи-
вать дух братства и со-
трудничества. 

В Карачаево-Черкесии с ра-
бочим визитом побывал зам-
министра экономического 
развития РФ Сергей Назаров.

В ходе визита Сергей Макаро-
вич совместно с председателем 
Правительства КЧР Муратом 
Аргуновым провел осмотр пло-
щадки, предназначенной для 
строительства аэропорта «Ар-
хыз», здесь же УК «Аэропорты 
регионов» презентовала схему 
генерального плана объекта.

После осмотра площадки про-
ведено совещание, где участни-
ки обсудили реализацию «до-
рожной карты» по строитель-
ству аэропортового комплекса.

Председатель Правительства 
КЧР сообщил, что строительство 
объекта планируется начать в 
2026 году. Ожидаемый пассажи-
ропоток — 2 млн человек в год. 
Благодаря реализации проекта 
будет создано более 1000 новых 
рабочих мест. 

Кроме того, на за-
седании рабочей 
группы под предсе-
дательством Сергея 
Назарова с участием 
Мурата Аргунова 
были рассмотрены 
вопросы развития ВТРК «Ар-
хыз». В заседании также приняли 
участие руководство Кавказ.РФ, 
УК «Архыз», представители про-
фильных ведомств.

Ранее замминистра экономи-
ческого развития РФ в сопрово-
ждении председателя Прави-
тельства КЧР провел осмотр 
инфраструктуры ВТРК «Ар-
хыз», в ходе которого Сергею 
Макаровичу рассказали о строя-
щихся объектах, планах и пер-
спективах развития курорта.

На заседании были обсуждены 
итоги осмотра, этапы реализа-
ции «дорожной карты» по раз-
витию ВТРК «Архыз», а также 
вопросы соблюдения экологи-
ческих и санитарно-гигиениче-
ских норм при осуществлении 
хозяйственной деятельности на 

территории курорта и осущест-
вления деятельности аварийно-
спасательных формирований. 

Курорт Архыз Сергей Назаров 
посетил 27 сентября, когда здесь 
отмечался День туризма, а пото-
му он, а также премьер-министр 
КЧР Мурат Аргунов и гендирек-
тор УК «Архыз» Роман Киран-
чук поздравили гостей курорта с 
этим праздником.

В ходе своего выступления 
замминистра сообщил, что од-
ним из показателей развития 
курорта Архыз является то, что 
за последние годы из горнолыж-
ного он стал всесезонным. Как 
отметил Сергей Макарович, на 
сегодняшний день летний и зим-
ний туристические потоки на 
курорте сравнялись.

В рамках рабочей поездки Сер-
гей Назаров совместно с сенато-
ром РФ Ахматом Салпагаровым 
и председателем Правительства 
КЧР Муратом Аргуновым провел 
осмотр инфраструктуры Домбая.

Как отметил премьер-министр 
КЧР, правительство региона за-
интересовано в преображении 

облика историче-
ского курорта Кара-
чаево-Черкесии и 
его комплексном 
развитии.

Так, в целях приве-
дения территории 
курорта в единый 

архитектурный стиль и его ком-
плексного развития разработан 
мастер-план, который презен-
товали на совещании Сергею 
Назарову. Был также презенто-
ван обновленный мастер-план 
развития Софийской поляны, 
подготовленный КАВКАЗ.РФ.

Предварительная концепция 
развития Домбая включила в се-
бя набережную с зиплайном, ве-
ревочный парк, музей гор и аль-
пинизма, сеть променадов.

Помимо этого, участники со-
вещания обсудили строитель-
ство горнолыжных трасс, запуск 
новых канатных дорог и откры-
тие круглогодичного горного и 
бальнеологического курортного 
отеля в Домбае.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Как развиваются 
наши курорты

С момента создания органи-
зации прошло 12 лет, этому 
предшествовала работа  
по объединению пяти обще-
ственных организаций кара-
чаевского народа. Ныне об-
щественная организация 
«Къарачай Алан Халкъ» явля-
ется одним из авторитетных  
и влиятельных институтов 
гражданского общества. 

Она проводит активную работу 
по укреплению мира и согласия, 
межнациональному и межкон-
фессиональному взаимоуваже-
нию, сохранению богатства на-
циональных традиций и культур, 
физическому и патриотическому 
воспитанию молодежи в тесном 
взаимодействии с исполнитель-
ными органами власти, органа-
ми местного самоуправления на 
благо народа нашей республики.

Съезду предшествовала боль-
шая подготовительная работа: 
проведение отчетно-выборных 
конференций в городских и рай-
онных отделениях, на которых 
были рассмотрены результаты 
работы за три года, избраны но-
вые руководители и их замести-
тели, определены задачи на 
предстоящий период, избраны 
делегаты на съезд.

В президиум съезда вошли за-
меститель председателя Парла-
мента КЧР Дагир Смакуев, де-
путат Парламента КЧР Хасан 
Хубиев, экс-председатель 
«Къарачай Алан Халкъ» Руслан 
Хабов, исполняющий обязан-
ности председателя Сулемен 
Боташев, директор республи-
канского медресе Мухаммад-
хаджи Эркенов.

Что сделано

О проделанной организацией 
работе рассказал Сулемен Бота-
шев. Он подчеркнул, что все ме-

роприятия организации служат 
укреплению согласия между на-
родами республики, формиро-
ванию истинных духовных цен-
ностей на основе национальной 
культуры, традиций, обычаев.

Деятельность Карачаево-Чер-
кесской региональной обще-
ственной организации «Къара-
чай Алан Халкъ» за отчетный 
период осуществлялась по мно-
жеству направлений: обществен-
но-политическому, этнокуль-
турному и научно-образователь-
ному, военно-патриотическому, 
спортивно-информационному и 
организационному.

Так, организация принимала 
участие в проектах и мероприя-
тиях, связанных с переломными 
и масштабными историческими 
событиями в жизни карачаев-
ского народа. Ярким и запоми-
нающимся стало меро-
приятие на Хасауке, 
посвященное 195-ле-
тию вхождения Кара-
чая в состав России. 

Мы работаем для сохранения 
национальных традиций
В Карачаево-Черкесии состоялся V отчетно-выборный съезд общественной 
организации «Къарачай Алан Халкъ»

Два года в составе великой страны
Глава КЧР Рашид Темрезов обратился к жителям республики 

по случаю Дня воссоединения Донецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Херсонской областей с Российской 
Федерацией. На своих официальных страницах в соцсетях гла-
ва региона написал, что для жителей этих регионов 30 сентя-
бря — не просто день воссоединения со своей исторической 
родиной, это начало нового пути в составе крепкой и сильной 
страны — великой России. «В эти минуты российские военнос-
лужащие, в числе которых наши земляки, продолжают доблест-
но сражаться за безопасность российских граждан в зоне СВО. 
Нет никаких сомнений, что победа будет за нами! Вместе мы 
преодолеем любые трудности…», — написал Глава КЧР.

Все для Победы!
На днях Народный фронт в КЧР в рамках сбора «Все для По-

беды!» приобрел и передал в зону СВО антидроновый ком-
плекс «Булат». Это оборудование куплено по заявке наших 
военных. Оно предназначено для раннего обнаружения дро-
нов и сохранения жизни военнослужащих.

А вы сделали прививку против гриппа?
Прививочная кампания против гриппа в Карачаево-Черке-

сии набирает темпы. Всего в наступившем эпидсезоне ОРВИ и 
гриппа для создания коллективного иммунитета, препятству-
ющего активной передаче и распространению инфекции, 
предстоит привить 258649 человек — 61 % населения респу-
блики. На 30 сентября получили прививки против гриппа 
80092 жителя КЧР (19,4 % от совокупного населения респу-
блики), из них 30988 — дети.

Защитить жизнь ребенка до рождения
Делегация Карачаево-Черкесии приняла участие в закрытом 

допремьерном показе полнометражного художественно-доку-
ментального фильма «Мамино письмо», созданного телекана-
лом «СПАС» в сотрудничестве с кинокомпанией «Амальгама 
студия» при поддержке фонда «Материнское счастье». Показ 
прошел в минувшую субботу в кинозале Музейно-выставочно-
го комплекса «Россия — моя история» города Пятигорска при 
поддержке Пятигорской епархии. Главная миссия фильма — 
повлиять на демографическую ситуацию в России, законода-
тельство в области абортов в регионах, способствовать укре-
плению института семьи, престижу материнства и отцовства.

В кабинках канатки — прозрачный пол
Кавказ.РФ сдал в эксплуатацию первую канатную дорогу с ка-

бинами с прозрачным полом в Архызе. Новая канатная дорога 
SLI «Орбита» поднимается до отметки 3030 м. Протяжённость 
«Орбиты» — 2376 метров, в час она может перевозить порядка 
1200 человек. У канатки один из самых длинных безопорных 
пролетов на территории страны — 780 метров. Дорога построе-
на на южном склоне горнолыжного курорта. Переход будет 
осуществляться с канатной дороги «Млечный путь».

На пульсе

Муратби-хаджи Лайпанов вручает Священный Коран Мухаммаду-хаджи Эркенову 
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Профсоюз образования принял решение выплачивать стипен-
дии студентам Карачаево-Черкесского госуниверситета и педа-
гогического колледжа, которые наиболее активно участвуют  
в профсоюзной жизни, имеют достижения в учебе и спорте. Пер-
вые профсоюзные стипендии были вручены студентам педаго-
гического колледжа на торжественном мероприятии «Посвяще-
ние в студенты».
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Результатом стало 
решение данной про-
блемы в большинстве 
муниципалитетов.

— Какие вы можете 
отметить мероприятия, в кото-
рых участвовал Профсоюз об-
разования? 

— Мы активно участвуем и яв-
ляемся соучредителем таких 
профессиональных конкурсов, 
как «Учитель года», «Воспита-
тель года», «Сердце отдаю де-
тям», «Мастер года» и некото-
рых других. Оказываем непо-
средственную адресную финан-
совую поддержку финалистам и 
победителям региональных 
этапов этих конкурсов. С 2022 
года ежегодно направляем на 
обучение учителей физической 
культуры и спорта во всероссий-
ский тренинг-лагерь «Амбасса-
доры здоровья». 

В рамках Года педагога и на-
ставника, проходившего соглас-
но Указу Президента России в 
2023 году, мы открыли регио-
нальный педагогический клуб 
«Наставник09», учредителями 
которого выступили республи-
канская организация Общерос-
сийского профсоюза образова-
ния и Министерство образования 
и науки КЧР. Одним из самых 
ярких событий прошлого года 
при поддержке Главы республи-
ки стала посадка аллей педагога и 
наставника в двух главных горо-
дах нашей республики — Черкес-
ске и Карачаевске. Совместно с 
Министерством образования мы 
провели традиционную респу-
бликанскую спартакиаду среди 
работников образования. 

В декабре 2023 года прошел 
первый региональный конкурс 
профессионального мастерства 
между педагогическими парами 
наставников и наставляемых 
«Созвездие».

— Как известно, 2024 год 
Указом Президента был объ-
явлен Годом семьи. Какими 
мероприятиями вы отметили 
это «назначение»?

— В течение года мы будем че-
ствовать семейные пары педаго-
гов и педагогов, награжденных 
орденами «Мать-героиня», 
«Материнская слава». И в ходе 
августовских конференций мы 
уже вручили дипломы и денеж-
ные сертификаты многим на-
шим семейным парам педагогов. 

Кстати, в эти дни, с 30 сентя-
бря по 11 октября, профсоюзы 
страны проводят Всероссий-
скую акцию, приуроченную к 

Всемирному дню действий «За 
достойный труд!», и она также 
связана с семейной темати-
кой — проходит под лозунгом 
«Достойный труд — основа бла-
гополучия семьи!». И наша ре-
спубликанская организация, 
конечно же, в ней участвует. 
Проведем республиканское 
профсоюзное мероприятие 
«Профсоюзная семья — спор-
тивная семья!», продолжим че-
ствовать наши педагогические 
семейные пары. 

— Как вы поддерживаете 
членов своего профсоюза?

— При активном участии Про-
фсоюза образования судами 

удовлетворены требования пед-
работников о включении в стаж, 
учитываемый при досрочном 
назначении пенсии, периодов 
нахождения в отпуске по уходу 
за ребенком до 3-х лет, нахожде-
ния в учебном отпуске на курсах 
повышения квалификации. Так-
же республиканская организа-
ция профсоюза в судебном по-
рядке добилась выплаты ком-
пенсации за коммунальные ус-
луги, которая не выплачивалась 
работникам в Карачаевском го-
родском округе на протяжении 
двух лет. Кроме того, члены про-
фсоюза получают социальную 
поддержку в виде материальной 

помощи при тяжелых жизнен-
ных обстоятельствах, серьезных 
заболеваниях. Мы компенсиру-
ем в виде частичной оплаты сто-
имость профсоюзных путевок. А 
также с 2022 года являемся 
участниками проекта «Дисконт-
ная карта члена профсоюза». В 
числе партнеров этого проекта 
— большое количество торговых 
компаний, медицинских учреж-
дений, крупных медицинских 
лабораторий, санаторных уч-
реждений, отелей.

— Подводя итоги нашей бесе-
ды, хочу спросить: каковы ос-
новные задачи на ближайшее 
будущее? 

— Безусловно, будем занимать-
ся вопросами уровня учебной на-
грузки, заработной платы, безо-
пасных условий труда, системы 
социальных льгот и гарантий, 
другими актуальными темами. 
Это те вопросы, в решении кото-
рых и состоит особая миссия 
Профсоюза образования, иначе 
говоря, будем делать все необхо-
димое, чтобы не допустить сни-
жения трудовых и социальных 
льгот и гарантий работников об-
разования, своевременно выяв-
ляя проблемные зоны и совмест-
но с социальными партнерами 
определяя пути их преодоления.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

С заботой о работниках образования

В рамках военно-па-
триотической работы 
были организованы 
мероприятия ко Дню 
Победы, чествование 

героев Великой Отечественной 
войны. Проводились встречи с 
учениками школ, в ходе которых 
проводились конкурсные меро-
приятия, сценические постанов-
ки о наших героях, устанавлива-
лись мемориальные доски участ-
никам Великой Отечественной 
войны.

Были проведены мероприя-
тия, посвященные 65-летию со 
дня рождения Героя России  
К. Х. Боташева; открытие па-
мятников герою, присвоение его 
имени школе и спортивному 
центру, презентация докумен-
тального фильма «Крылья» и 
многое другое. 

Совместно с Союзом фамиль-
ных родов и группой депутатов 
Парламента КЧР дважды прово-
дились сбор средств и отправка 
гуманитарной помощи участни-
кам СВО.

Были реализованы яркие эт-
нокультурные и научно-образо-
вательные проекты. Это и теле-
передача на ГТРК КЧР, посвя-
щенная памяти заслуженного 
композитора РФ Маджита Но-
гайлиева, и конкурс на лучшее 
исполнение песни «Минги-Тау» 
(«Эльбрус») в онлайн-режиме, 
и чествование народного худож-
ника КЧР Магомета Хабичева, и 
проведение выставки нацио-
нальной одежды и изделий де-
коративно-прикладного искус-
ства, и открытие отделения КАХ 
в Малокарачаевском районе… 

Особо стоит отметить встречи 
отделения «Къарачай Алан 
Халкъ» Малокарачаевского рай-
она с представителями терского 
казачества и совместное посеще-
ние исторических мест Карачая: 
мемориального комплекса жерт-
вам депортации в Карачаевске, 
древних карачаевских поселе-
ний Джамагат, Теберда, Домбай, 
аланских храмов IX–X веков. 

Спортивные мероприятия, 
привлекающие большое коли-
чество молодежи, проводились, 
например, в Малокарачаевском 
районе. Это и состязания среди 
студентов, посвященные памяти 
Героя России К. Боташева в ста-
нице Преградной, и первенство 
по карате среди учащихся сред-
них школ Кисловодска и Мало-
карачаевского района на приз 
Героя России Канамата Боташе-
ва, и соревнование по футболу, и 
многое другое.

Программа

На съезде был принят важный 
документ — программа по соз-
данию благоприятных условий 
для воспитания нового поколе-
ния карачаевцев, у которых ин-
терес к своей культуре, традици-
ям и языку будет сочетаться с 
современными формами само-
выражения и творчества.

Программой определены ос-
новные направления работы, 
которыми будет заниматься ор-
ганизация в ближайшие годы. 
Важно, что помимо традицион-
ных форм воспитания молоде-
жи в программе большое внима-
ние уделено работе в соцсетях, 

основном инструменте обще-
ственных коммуникаций, пре-
жде всего в молодежной среде. 

Новый руководитель

На должность нового руково-
дителя была предложена канди-
датура Хасана Магомедовича 
Хубиева. Он хорошо известен в 
республике. Доктор медицин-
ских наук, заслуженный врач 
РФ, заслуженный работник го-
сударственной службы КЧР, он 
являлся депутатом 
Народного Собра-
ния КЧР всех созы-
вов. С первых дней 
создания «Къарачай 
Алан Халкъ» Хасан 
Хубиев входил в её 
центральный совет, 
принимал активное участие во 
всех акциях и мероприятиях. 

За назначение Хасана Хубиева 
председателем организации на 
следующие три года делегаты 
съезда проголосовали едино-
гласно.

Резолюция 

В принятой по итогам съезда 
резолюции работа Центрально-

го совета КЧ РОО «Къарачай 
Алан Халкъ» и его исполкома за 
отчетный период была признана 
удовлетворительной.

Центральному совету органи-
зации и его исполкому было по-
ручено закончить формирова-
ние руководящего органа орга-
низации, детально проанализи-
ровать нерешенные проблемы и 
принять меры по их решению. 

Поставлена задача принять ме-
ры по взаимодействию с Мини-
стерством образования и науки 

КЧР для создания 
единой республи-
канской программы 
по изучению родного 
языка в целях значи-
тельного улучшения 
работы системы об-
разования по изуче-

нию родных языков, воспитанию 
подрастающего поколения в духе 
патриотизма, знания культуры, 
межнационального общения.

В качестве приоритетного на-
правления работы всех звеньев 
общественной организации 
определено оказание всемерной 
помощи и поддержки участни-
кам СВО и членам их семей.

«Къарачай Алан Халкъ» и 
впредь будет поддерживать уси-
лия руководства КЧР по укре-
плению межнационального и 
межконфессионального мира и 
согласия для сохранения соци-
ально-экономической и поли-
тической стабильности в Кара-
чаево-Черкесии.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

В Государственной Думе 
предложили альтернативу 
льготной ипотеке — лизинг 
жилья с возможностью посте-
пенного выкупа квартиры,  
с фиксированной арендной 
платой.

Программа льготной ипотеки 
была запущена, чтобы сделать 
доступнее покупку жилья от за-
стройщиков. Она действовала с 
весны 2020 года, ее вводили в пе-
риод ковидных ограничений в 
качестве временной меры под-
держки. Менялись условия, сро-
ки несколько раз продлевали, 
причем уже без привязки к анти-
кризисным программам. Цен-
тральный банк не раз указывал 
на ухудшение качества кредито-
вания, так как ипотеку выдавали 
заемщикам с уже и без того высо-
кой долговой нагрузкой. В ре-
зультате рост цен на недвижи-
мость вдвое опередил рост зар-
плат в стране. Льготная ипотека 
дорого обходилась бюджету. 
Банки практически не пострада-
ли, так как разницу между рыноч-

ной и сниженной ставкой им ком-
пенсировало государство, возме-
щая им недополученные доходы.

Социальные программы госу-
дарства призваны обеспечивать 
справедливое перераспределение 
ресурсов. Получается, что беза-
дресная льготная ипотека выпол-
няла противоположную задачу.

Но, как известно, с 1 июля 2024 
года в РФ завершилась госпро-
грамма льготной ипотеки на но-
востройки под 8 %. И теперь в 
Госдуме предложили альтерна-
тиву льготной ипотеке. 

В условиях санкций, роста 
ключевой ставки (с июля —  
18 %, а, по мнению экспертов, 
возможно ее повышение в 2025 
году и до 22 %) ипотека стала 
менее доступной. Поэтому необ-
ходимы новые механизмы по-
купки недвижимости. Этим ме-
ханизмом и может стать лизинг 
жилья — тип аренды жилой не-
движимости на длительный 
срок с последующим выкупом. 

Однако у данного механизма 
есть плюсы и минусы: так, в слу-
чае банкротства лизинговой ком-
пании квартира попадет в кон-
курсную массу, поэтому необхо-
димы дополнительные меры для 
защиты прав физических лиц, 
которые будут приобретать жи-
лье по договору лизинга. С другой 
стороны, большая доступность 
механизма в связи с менее жест-
кими критериями в оценке ли-
зингополучателя по сравнению с 
ипотечным кредитованием.

Что такое  
лизинг жилья

Мы работаем для сохранения  
национальных традиций

Наши ценности, ос-
нованные на исламе, 
должны стать нашей 
путеводной звездой. 
Мы призваны забо-

титься не только о духовном 
развитии, но и активно участво-
вать в социальной жизни, по-
могать тем, кто нуждается в на-
шей поддержке. Президент Рос-
сии Владимир Путин делает всё 
для сохранения традиционных 
ценностей. Его усилия направ-
лены на то, чтобы наша страна 
была сплоченной и великой. 
Мы наблюдаем процветание 
нашей республики под руко-
водством Рашида Темрезова. 
Хочу выразить ему свою благо-
дарность за то, что он всегда 
поддерживает нас, за то, что по-
строил в республике велико-
лепную мечеть».

Алмаз Файзуллин, выступая, 
вспомнил жизненный и духов-
ный путь ушедшего из жизни Ис-
маила-хаджи Бердиева и подчер-
кнул: «Выражаю надежду, что 
новый муфтий продолжит путь 
просвещенного, умеренного, со-
бравшего опыт всех предыдущих 
поколений Исмаила-хаджи».

Ярким и запоминающимся 
стало выступление муфтия Че-
ченской Респрублики Салаха-
хаджи Межиева, который пере-
дал собравшимся слова привет-
ствия от лидера Чечни Рамзана 
Кадырова. 

— Пророк Мухаммад, да благо-
словит его Аллах и приветству-
ет, сказал: «Лучшие из вас — те, 
кто полезны для людей». Сей-
час, когда наша страна сталкива-
ется с мировым злом, идущим 
против наших тра-
диционных ценно-
стей, мусульмане 
должны быть осо-
бенно полезны об-
ществу, — в частно-
сти, сказал он.

Важные слова на-
путствия прозвуча-
ли из уст муфтия 
Северной Осетии 
Хаджимурада-хаджи Гацалова.

— Каждое избрание муфтия — 
это историческое событие в 
жизни мусульман. Быть муфти-
ем — это почетно, но вместе с 
тем это и большая ответствен-
ность, так как предстоит огром-
ная работа с людьми, направле-
ние их на путь истины, на путь 
справедливости и правды, кото-
рая восторжествует, и, как и в 
1945 году, победа будет за нами, 
за верующими людьми! 

Присутствующие на съезде 
духовные лидеры единодушно 
поздравили нового муфтия с 
избранием на столь ответ-
ственный духовный пост, по-
благодарили руководство Ка-

рачаево-Черкесии за помощь и 
поддержку мусульман региона 
и призвали народы объеди-
няться и сплачиваться в борьбе 
против тех, кто хочет разру-
шить устои и вековые заповеди 
христианства и ислама. 

Среди почетных гостей был и 
представитель Русской Право-
славной Церкви — благочин-
ный северного церковного 
округа КЧР Пятигорской и Чер-
кесской епархии РПЦ Алек-

сандр Нартов. Он передал слова 
приветствия и молитвенные по-
желания от архиепископа Фео-
филакта, подчеркнул важность 
этого мусульманского форума и 
отметил, что христиане и му-
сульмане республики едины в 
своих убеждениях и традицион-
ных ценностях.

В заключение участники съез-
да совершили обряд дуа в па-
мять об основателях Духовного 
управления мусульман Карачае-
во-Черкесии.

Своим впечатлением после ме-
роприятия с нами поделился 
имам-хатыб посёлка Мара-Ая-
гы города Карачаевска Ислам-
хаджи Аджиев.

— Я рад, что сегодня по воле 
Всевышнего Аллаха мы избрали 
муфтием нашего уважаемого 
брата Мухаммада-хаджи Эрке-
нова, достойного мусульмани-
на, порядочного человека. Дай 
Аллах ему сил и терпения на 
этой ответственной работе во 
благо мусульманской уммы на-
шей республики, всего Кавказа, 
всей страны! — отметил Ислам-
хаджи.

Имам посёлка Архыз Казбек-
хаджи Уртенов также высказал 
своё мнение по поводу прошед-
шего съезда.

— Мы много раз делали дуа, 
чтобы Аллах привёл муфтия, ко-
торый шёл бы по стопам Исмаи-
ла-хаджи Бердиева, Ибрагима-
хаджи Катчиева, Исмаила-хаджи 
Бостанова, также объединял му-
сульман региона, наши общины, 
национальности. Благодаря этим 
мусульманским лидерам мы из-
бежали конфликтов и смут в ре-
спублике. Мы уверены, что Му-
хаммад-хаджи будет вести ту же 
политику, потому что он уже до-
стойно проявил себя и в качестве 
директора медресе, и в качестве 
духовного лидера. У него есть 
большой опыт работы в исполко-
ме Координационного центра 
мусульман Северного Кавказа. 
Он имеет авторитет как человек, 
который умеет не на словах, а на 
деле добиваться результатов. А 
мы будем ему всячески помогать 
в этом благородном деле. Это 
наш долг как мусульман и как 
граждан Великой России!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Быть муфтием — это не только почет,  
но и большая ответственность!

Урок мужества  
для студентов

В Первомайском филиале 
Карачаево-Черкесского мед-
колледжа прошёл урок му-
жества «Герои СВО». Коман-
дир десантно-штурмовой 
роты гвардии капитан Рашид 
Акбаев рассказал ребятам о 
важном значении СВО, о бо-
евых ситуациях, о любви к 
родной стране и соотече-
ственникам, о желании за-
щищать родных и близких 
людей, о мужестве и героиз-

ме сослуживцев. В ходе бесе-
ды Рашид Казимович при-
звал студентов не доверять 
фейковой информации о 
происходящих событиях, 
которая регулярно появля-
ется в интернете. Молодежь 
задавала вопросы о быте в 
условиях спецоперации, во-
оружении наших солдат, ве-
дении боевых действий. Бе-
седа прошла в теплой друже-
ской обстановке. Ребята на 
конкретном примере увиде-
ли, что настоящие герои жи-
вут среди нас.

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ

»
с. 1

Участники профсоюзной спартакиады работников образования

День косарей на перевале Гум-Баши

Карачаево-Черкесская региональная общественная организация по содействию защите прав и за-
конных интересов карачаевского народа «Къарачай Алан Халкъ» («Карачаевцы аланский народ») 
была создана на учредительном съезде 25 февраля 2012 года в результате реорганизаций путём 
слияния общественных организаций «Къарча», «Къарачай Халкъ Тёре» и «Алан», объединившихся 
на основе общности интересов для реализации общих целей.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 1

в этот же день состоялось за-
седание членов Координаци-
онного центра мусульман Се-
верного Кавказа, на котором 
новым председателем был 
избран муфтий Чеченской 
Республики Салах-хаджи Ме-
жиев.

К С Т А Т И ,

Предстоит огромная 
работа с людьми, 
направление  
их на путь истины, 
на путь правды

»
с. 1

Коротко
В СОШ а. Эльбурган им. У. Ме-
керова торжественно откры-
та Парта Героя в честь погиб-
шего участника СВО Канамата 
Урумова. 

Выпускник школы — старший 
лейтенант Канамат Мухадино-
вич Урумов родился и вырос в 
Эльбургане. С красным дипло-
мом окончил Московскую воен-
ную академию. С первых дней 
боец находился в зоне проведе-
ния СВО. Выполняя очередную 
боевую задачу, был ранен, про-
шел лечение и реабилитацию и 
снова вернулся в строй. 

Кадровый офицер Российской 
армии, старший лейтенант, на-
чальник штаба мотострелкового 
батальона, профессиональный 

военный… В свои 23 года Кана-
мат Урумов быстро повзрослел 
и стал зрелым командиром и 
умелым наставником.

31 июля, выполняя боевое за-
дание, Канамат погиб. За муже-
ство, отвагу и самоотвержен-
ность Указом Президента Рос-
сии Владимира Путина герой 
был награжден медалью «За от-
вагу» (посмертно).

В мероприятии, посвященном 
открытию Парты Героя Канама-
та Урумова, приняли участие 
представители администрации 
аула Эльбурган, социальный ко-
ординатор филиала фонда «За-
щитники Отечества» Лилиана 
Аджиева, родные и близкие Ка-
намата, учителя и учащиеся 
школы.

Собравшиеся почтили память 
героя минутой молчания.
По информации филиала фонда 
«Защитники Отечества» в КЧР

Открыли Парту Героя в честь 
своего выпускника 

Помним

Был садовым, стал жилым 

Разница между садовыми и жи-
лыми домами существенная. Са-
довый дом — здание сезонного 
использования, предназначен-
ное для удовлетворения гражда-
нами бытовых и иных нужд, свя-
занных с их временным пребы-
ванием в таком здании. 

Индивидуальный жилой 
дом  — это капитальное строе-
ние. Согласно действующему за-
конодательству, оно должно со-
стоять из комнат и помещений 
вспомогательного использова-
ния и предназначаться для удов-
летворения гражданами быто-
вых и иных нужд, связанных с 
постоянным проживанием. 
Иметь не более трех надземных 
этажей и 20 метров в высоту.

«Садовый дом может быть 
признан жилым на основании 
решения местной администра-
ции того населенного пункта, в 
границах которого он располо-
жен», — рассказывает Тамара 
Казбекова, начальник отдела 
государственной регистрации 
недвижимости.

Порядок действий собственни-
ка следующий. Лично или через 
МФЦ он должен предоставить в 
уполномоченный орган следую-
щие документы: заявление о 
признании садового дома жилым 

с указанием кадастровых номе-
ров дома и земельного участка, 
на котором он стоит; выписку из 
ЕГРН об основных характери-
стиках и зарегистрированных 
правах на данный объект либо 
правоустанавливающий доку-
мент, если право не зарегистри-
ровано; заключение о техниче-
ском состоянии объекта, выдан-
ное индивидуальным предпри-
нимателем или юридическим 
лицом, которые являются члена-
ми саморегулируемой орга-
низации в области инже-
нерных изысканий 
(кадастровый 
инженер); если 
дом обременен 
правами третьих 
лиц — их нотари-
ально удостове-
ренное согласие 
на признание садо-
вого дома жилым.

В течение 45 календарных дней 
уполномоченный орган должен 
принять решение о признании 
дома жилым либо об отказе. В те-
чение следующих трех рабочих 
дней — уведомить заявителя.

Также решение будет направ-
лено в Росреестр для внесения 
изменений в ЕГРН. Это осво-
бождает собственника от необ-
ходимости самому обращаться в 
орган регистрации.

Срок освоения земельных 
участков

Разработанный Росреестром 
Федеральный закон подписан 
Президентом России В. В. Пути-
ным. Согласно документу, с  
1 марта 2025 года у собственни-
ков земли в населенных пун-
ктах, а также владельцев участ-
ков в садовых и огороднических 
товариществах будет 3 года с 
момента приобретения объекта 

недвижимости, в тече-
ние которого они 

смогут освоить зе-
мельный уча-
сток, приведя 
его в состояние, 

пригодное для 
использования по 
целевому назна-
чению и в соответ-

ствии с видом разрешен-
ного использования. Закон ка-
сается всех земельных участков 
из состава земель населенных 
пунктов, а также садовых и ого-
родных участков, независимо от 
их категории земель. 

«Закон создает прозрачный ме-
ханизм регулирования использо-
вания земельных участков и обе-
спечивает их вовлечение в эконо-
мический и хозяйственный обо-
рот. Закон будет способствовать 
использованию земель в соответ-

ствии с их назначением и обеспе-
чит дополнительную защиту для 
граждан, чьи участки соседству-
ют с заброшенными и захламлен-
ными территориями, а также 
улучшит санитарно-эпидемио-
логическую обстановку и архи-
тектурный облик населенных 
пунктов», — отмечает замруко-
водителя Управления Росреестра 
по КЧР Аслан Боташев.

По его словам, также закон за-
щитит граждан от произвольных 
оценок со стороны проверяю-
щих, поскольку будет однознач-
но понятно, используется зе-
мельный участок или нет. Пере-
чень мероприятий по освоению 
земельных участков и конкрет-
ные признаки их неиспользова-
ния будут закреплены в соответ-
ствующих актах Правительства 
Российской Федерации. 

«Заросшие земельные участки 
являются серьезной проблемой 
для развития населенных пун-
ктов. Закон позволит решить 
массовую проблему — захламле-
ние, загрязнение заброшенных 
участков. Также закон обеспечи-
вает защиту собственников, кото-
рые не могут начать пользование 
сразу после оформления прав», — 
пояснил заместитель министра 
имущественных и земельных от-
ношений КЧР Энвер Керейтов.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Экспертное мнение

ВАЛЕРИЯ БРАТКОВА
заведующая кафедрой 
экономики и финансового 
права Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС 
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Выставка «Весь мир — мой 
храм» посвящена 165-летию 
со дня рождения великого 
осетинского поэта, писателя, 
художника и просветителя 
Коста Хетагурова. Организа-
торами мероприятия высту-
пили министерства культуры 
Карачаево-Черкесии и Юж-
ной Осетии.

То, что прошло  
через сердце

Габараев привёз на выставку 
100 своих работ, из них 16 — это 
графика, остальные 84 — живо-
пись. Но на всех его картинах за-
печатлены события последних 
20 лет в Южной Осетии, борьба 
осетинского народа за независи-
мость и поддержка со стороны 
России. 

Мероприятие посетили: ми-
нистр культуры КЧР Зураб 
Агирбов; депутат городской Ду-
мы г. Черкесска Альберт Дзуга-
ев; директор Карачаево-Черкес-
ского музея-заповедника им.  
М. О. Байчоровой Ханапи Хаса-
нов; члены организации КЧРОО 
«ФАРН» во главе с руководите-
лем Олегом Хетагуровым; худо-
жественный руководитель дет-
ского ансамбля танца «Кавказ» 
Эдуард Хугаев; делегация села 
Коста Хетагурова, студенты ре-
спубликанского колледжа куль-
туры и искусств им. А. А. Дауро-
ва, жители и гости республикан-
ского центра.

Министр культуры Зураб 
Агирбов в своей приветственной 
речи выразил искреннее восхи-
щение работами Габараева.

— Я с гордостью могу сказать, 
что наш республиканский музей 
и картинная галерея в последнее 
время вышли на новый уровень 
по количеству и качеству прово-
димых мероприятий, и одно из 

них — нынешняя выставка ува-
жаемого мастера Бориса-Геор-
гия Габараева, — сказал ми-
нистр. — Ваши произведения 
проникнуты искренним восхи-
щением природой своего края. Я 
с первой минуты попал под вли-
яние вашего искусства, поражён 
красочностью и многообразием 
вашей палитры и хочу сказать, 
что это одна их самых значимых 

выставок, проходивших в этих 
залах.

Сам художник от души побла-
годарил организаторов за пре-
доставленную возможность 
представить своё творчество 
широкой публике в Карачаево-
Черкесии.

А Ханапи Хасанов рассказал 
собравшимся о жизненном и 
трудовом пути гостя.

 Немного биографии

Родился художник в 1952 году 
в селении Хетагурово. После 
окончания Цхинвальского ху-
дожественного училища им.  
М. С. Туганова в 1971 году посту-
пил в Тбилисскую государствен-
ную академию художеств на фа-
культет графики. Окончил класс 
у профессора Владимира Анто-

новича Кешелава в 1977 году. 
Член Союза художников СССР с 
1980 года. Удостоен званий «За-
служенный художник ГССР», 
«Заслуженный деятель искусств 
Республики Южная Осетия». 
Габараев участвовал в област-
ных, республиканских и всесо-
юзных выставках и конкурсах. 
За плакат «Живее всех живых», 
выполненный к 60-летию СССР, 

получил вторую премию в ре-
спублике.

Несколько лет Габараев рабо-
тал педагогом в Цхинвальском 
художественном училище, за-
тем — директором художествен-
но-производственных мастер-
ских города Цхинвала. И при 
этом активно писал. 

Его работы экспонировались 
не только в республике, но и да-

леко за пределами Кавказа и 
России — Габараев выставлялся 
в Турции, Германии, Голландии, 
Бельгии. Многие его работы бы-
ли приобретены в музеи Цхин-
вала, Тбилиси, Москвы. Кроме 
того, есть у Габараева такая тра-
диция — каждому музею, где он 
выставляется, дарить одну кар-
тину. Так что, вполне вероятно, 
фонд республиканского музея-
заповедника им. М. О. Байчоро-
вой тоже пополнится новой кар-
тиной.

Я здесь уже бывал

Что касается выставки в Кара-
чаево-Черкесии, то это не пер-
вый приезд Бориса-Георгия Га-
бараева в нашу республику. Два 
года тому назад он вместе со сво-
ими учениками из детской сту-
дии изобразительного искусства 
г. Цхинвала приезжал в село Ко-

ста Хетагурова Карачаевского 
района, где организовал выстав-
ку детских работ.

— Мы привезли 87 работ и 15 
из них оставили в Коста Хета-
гурова. Очень нам понравилось 
в этом селе, — поделился ху-
дожник. — Народ теплый, до-
брожелательный, искренний. 
Люди нам показали все досто-
примечательности — места, где 
были похоронены Коста Хета-
гуров, его сестра, его отец Ле-
ван. Да, все они были перезахо-
ронены в Осетии, но свой дом и 
последний приют нашли имен-
но на вашей земле. Карачай — 
это же вторая родина Коста Хе-
тагурова. В Осетии все прекрас-

но знают о его дружбе с карача-
евским князем Исламом 
Крымшамхаловым и русским 
художником Николаем Яро-
шенко. Все эти факты сильно 
объединяют наши народы.

Языком цвета

Значительное место в творче-
стве художника занимают произ-
ведения, в которых отражён се-
годняшний день Осетии. Это ра-
боты «Открытие тоннеля», 
«Стыковка», «Семья», «Старый 
Цхинвал», «Портрет Дзерассы». 
Картины 1990–1992 годов, свя-
занные с грузино-осетинским 
конфликтом, полны боли и 
яростного протеста, поэтому в 
его работах преобладают взыва-
ющие и тревожные густо-желтые 
и пунцовые тона.

Да, палитра Габараева вначале 
ошеломляет обилием желтого и 

красного цветов. Но 
через минуту стано-
вится ясно — послед-
ние его работы напи-
саны в цветах осе-
тинского флага. 

— Белый воплоща-
ет свободу, красный 
— силу, желтый — 
мудрость, — объяс-
няет художник.

Эти цвета уверенно заявляют о 
себе в таких его картинах, как 
«Засуха», «Три тополя», «При-
знание», «Дорога», «Село Нар»,  
«Осетинское застолье» и др. 

Но это не значит, что худож-
ник апеллирует к зрителю толь-
ко этими цветами. Палитра Га-
бараева настолько сочная, сол-
нечная, яркая, богатая, что зри-
тель буквально попадает в 
другое измерение. И неважно, 
какую тему поднимает худож-
ник в своих работах — военную, 
патриотическую, пейзажную, 
бытовую, историческую.

Выставка художника продлит-
ся до 6 октября. 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Сто картин Бориса-Георгия Габараева
В Черкесске, в картинной галерее, торжественно открыли выставку художника из Южной Осетии

Кроссовки из спортивной 
давно превратились в повсед-
невную обувь и стали неотъ-
емлемой частью нашего гар-
дероба. Поэтому выбирать  
их нужно тщательно, учиты-
вая возможное влияние  
на здоровье стоп, суставов  
и позвоночника. И здесь вам 
поможет вот такая памятка.

Если в недавно купленных 
кроссовках вы испытываете не-
удобство или дискомфорт, стоит 
сразу же заострить на этом вни-
мание, ведь неправильно подо-
бранная пара может привести не 

только к усталости ног, но и к 
травмам. 

Один из основных признаков 
хороших кроссовок — обеспече-
ние достаточной поддержки 
стопы. Это достигается в первую 
очередь с помощью жесткой, но 
гибкой подошвы, которая по-
зволяет двигаться естественно и 
снижает нагрузку на мышцы. 
Поддержка стопы особенно 
важна для людей с проблемной 
походкой или высоким сводом. 
Поэтому выбранная вами мо-
дель должна грамотно распреде-
лять нагрузку во время носки.

Немаловажную роль также 
играют амортизационные свой-
ства спортивной обуви, кото-
рую вы носите регулярно, ведь 
они позволяют снизить удар-
ную нагрузку на суставы — как 
при ходьбе, так и при беге. 
Кроссовки с мягкой и упругой 
подошвой уменьшают риск 
травм и усталости ног. Особое 
внимание стоит обратить на мо-
дели с амортизацией в пятке, 

так как на эту зону приходится 
наибольшая нагрузка.

И, конечно, чтобы в кроссовках 
было комфортно ходить, они 
должны изготавливаться из ка-
чественных и дышащих материа-
лов. Так, верх из синтетической 
ткани с сетчатыми вставками или 
перфорацией обеспечивает от-
личную вентиляцию и способ-
ствует отведению влаги. Это осо-
бенно важно в тёплую погоду и 
при длительном ношении.

Учитывайте эти советы при по-
купке очередной пары кроссовок, 
и ваши ноги скажут вам спасибо.

В минувшие выходные в Чер-
кесске, в спорткомплексе 
«Юбилейный», состоялся тре-
тий этап серии межрегио-
нальных турниров по дзюдо. 
За звание сильнейших боро-
лись порядка 400 дзюдоистов 
2012–2013 и 2014–2015 годов 
рождения из Северо-Кавказ-
ского и Южного федераль-
ных округов. Организатором 
соревнований выступил за-
служенный мастер спорта  
по дзюдо Ринат Саидов.

— В нашем регионе такие со-
ревнования проходят впервые. В 
декабре мы проведём уже чет-
вертый этап, и по результатам 
всех серий турнира будут выбра-
ны лучшие тренеры СКФО, так 
как на этом турнире больше оце-
нивается работа тренеров. Таким 
образом, мне бы хотелось пока-
зать тренерам, что их работа 
очень важна, и я надеюсь, что эти 
соревнования в дальнейшем бу-
дут для них ещё большей мотива-
цией, — отметил Ринат Саидов.

Стоит отметить, что в Карачае-
во-Черкесии активными темпа-
ми развивается дзюдо. Откры-
ваются новые школы по этому 
виду спорта, а количество ребят, 
которые выбирают дзюдо, с 
каждым годом только растёт. И 
это не может не радовать, ведь 
занятия спортом — это в первую 
очередь здоровый образ жизни, 
и чем больше детей с раннего 
возраста будут увлечены спор-

том, тем здоровее и сильнее на-
ция. И тут очень важна работа 
тренера, который уже на первой 
пробной тренировке должен за-
интересовать ребёнка.

— Тренерская деятельность — 
это большой труд, ты должен 
найти подход к каждому своему 
воспитаннику. Спорт — это дис-
циплина, и её должен соблюдать 
в первую очередь сам тренер, на 
которого равняются молодые 
ребята. А подобные соревнова-
ния для нас как стимул работать 
лучше и работать именно на ре-
зультат. Практически всегда 
борьба ребенка, его поведение 
на татами — это итог работы 
тренера. А в завершение схват-
ки, независимо от результата, 
проиграл твой воспитанник или 
выиграл, твоя задача — поддер-
жать его, а затем провести рабо-
ту над ошибками, — поделился с 
нами своими профессиональны-
ми навыками руководитель 
Спортивного клуба по дзюдо 
имени Али Хамхоева в Назрани 
Ибрагим Хамхоев.

Дзюдо в переводе с 
японского означает 
«путь гибкости». 
Это не только физи-
ческая сила и ловкое 
выполнение приё-
мов на татами, а еще 
и интеллектуальная 
работа, можно даже сказать, 
философия и целая наука. Завет-
ная мечта любого спорт-смена 
— стать олимпийским чемпио-
ном, и для её исполнения необ-
ходимо проявить характер, 
стойкость и ни в коем случае не 
отступать от намеченной цели.

— Хорошее обращение с деть-
ми — это первое и самое заветное 
моё правило. Между тренером и 
спортсменом всегда должна быть 
связь. Во время поединков в зале 

очень шумно, и бы-
вает так, что спор-
тсмен не слышит 
своего тренера. Но 
перед тем как выпу-
стить своего ученика 
на татами, ты должен 
его настроить, успо-

коить, в случае необходимости 
дать дельный совет, и на протя-
жении всего поединка он должен 
чувствовать поддержку тренера. 
Особенно это касается молодых, 
только начинающих спортсме-
нов. Результат соревнований — 
это всегда оценка работы тренера 

и спортсмена, — убежден тренер 
по дзюдо спортивного комплекса 
«Нарт» в ауле Малый Зеленчук 
Магомед Озов.

Ум, сила, самооборона — ос-
новные понятия, с которыми ас-
социируется дзюдо у молодых 
спортсменов. Но, кроме этого, 
юные дзюдоисты стремятся и по-
строить свою спортивную карье-
ру, стать известными чемпиона-
ми, а порой и продолжить дина-
стию. Например, Дамир Братов, 
которого отец, также бывший 
дзюдоист, привел в спортивную 
секцию два года назад, сегодня 
уже показывает очень хорошие 
результаты, а в будущем юный 
спортсмен мечтает стать олим-
пийским чемпионом по дзюдо. А 
пока в его копилке порядка деся-
ти медалей, которые он завоевал 
на различных соревнованиях. 
Вот и в этот раз Дамир в честной 
борьбе смог вырвать победу у со-
перников и подняться на выс-
шую ступень пьедестала почета.

Порой путь к успеху бывает 
очень тернистым, но сила духа и 
воля к победе помогают преодо-
леть все препятствия и достичь 
намеченной цели, и спустя годы 
упорных, изнурительных трени-
ровок из юных спортсменов вы-
растают настоящие чемпионы.

По итогам третьего этапа се-
рии межрегиональных турни-
ров по дзюдо в общекомандном 
зачете первое место заняла 
сборная Кабардино-Балкарии, 
второе место у Республики Ин-
гушетия, ну и почетное третье 
место заняла команда Карачае-
во-Черкесии.
MAДИНА БРАТОВА

Дзюдо — «путь гибкости»

Курьер муз

Борис-Георгий Габараев выступает перед собравшимися на открытии своей выставки

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ракурс

Дамир Братов завоевал золото

В Домбае завершились Все-
российские соревнования  
по боксу на призы «Спарта-
ка» среди юношей 14–15 лет, 
посвящённые памяти гене-
рал-майора авиации, Героя 
России Канамата Боташева. 

В турнире приняли участие 192 
спортсмена из 25 регионов Рос-
сии. Карачаево-Черкесию пред-
ставили 16 боксёров в разных 
весовых категориях.

Воспитанник спортивной шко-
лы «Бокс-клуб имени Станисла-
ва Дерева» аула Адыге-Хабль 
Батал Кумратов занял в весовой 
категории 80 килограммов 1 ме-
сто. Батал занимается боксом 
всего два года, и за это время он 
уже дважды выходил на первен-
ство России. На его счету 30 боёв, 
29 побед, 15 из них — досрочные. 

По словам его тренера Нурди-
на Кякова, Батал — очень пер-
спективный спортсмен: «У него 
хорошие физические данные. 
Несмотря на то, что заниматься 
боксом он начал относительно 
недавно, парень мастерски уме-
ет строить атаки в зависимости 

от техники противника и его ма-
неры боя, благодаря чему пока-
зывает блестящие результаты».

Батал Кумратов начал зани-
маться боксом по совету друга, а 
до этого он увлекался воркау-
том, где и наработал хорошие 
физические данные. Живет па-
рень в Икон-Халке и ежедневно 
ездит на тренировки в бокс-клуб 

в Адыге-Хабль на автобусе или 
на попутках. 

— Когда есть цель, то не долж-
но быть никаких препятствий 
для её достижения, — говорит 
спортсмен. 

Победа в нынешних соревно-
ваниях дает право на участие в 
первенстве России, которое со-
стоится уже в этом году, а это 

означает, что у Батала Кумрато-
ва продолжаются интенсивные 
тренировки под руководством 
его тренеров Марата Карданова 
и Нурдина Кякова и строгий 
спортивный режим. Желаем на-
шему земляку — перспективно-
му боксёру высоких спортивных 
достижений.
МАДИНА БРАТОВА

Когда у тебя есть цель

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Акцент

Победа Батала Кумратова в очередном бою

Серебро Омара
Спортсмен из КЧР Омар Хутов 

завоевал серебряную медаль 
первенства России по спорту 
глухих (вольная борьба) среди 
юношей 14–15 лет в весовой ка-
тегории до 44 кг. Соревнования 
прошли 25–27 сентября в Орле и 
собрали 68 спортсменов из 13 
субъектов РФ. На соревновани-
ях Омар провел четыре поедин-
ка и в трех одержал победу. Тре-
нирует Омара Рустам Чотчаев. 

Успех в Ставрополе

В спорткомплексе «Восток-
Арена» города Ставрополя про-
шел Кубок дружбы народов Рос-
сии по спортивной борьбе греп-
плинг. Принявшие в нем участие 
спортсмены КСШ «Победа» за-
воевали 9 призовых мест. Обла-
дателями золота стали: Мухам-
мад Абайханов и Эмир Ахба; се-
ребро у Имрана Ахбы, Амина 
Хотова, Арсения Качуры и Бес-
лана Боранукова; бронзовые ме-
дали завоевали: Виталий Мам-
хягов, НаильТхайцухов и Ша-
мильТемрезов. Тренируют ре-
бят: Азамат Кубанов, Тимур 
Кишмахов, Азамат Кочкаров. 

Беги, студент!
Студенты Северо-Кавказской 

госакадемии совершили массо-
вый забег, приуроченный к 
Международному дню студенче-
ского спорта. В соревнованиях 
участвовали юноши и девушки 
из разных институтов вуза. Сре-
ди юношей лидировал студент 
инженерного института Алан 
Эсенов, среди девушек первой 
была студентка мединститута 
Зубайджат Гидирбекова. 

Праздник ГТО

В пятницу, 27 сентября, в с. 
Первомайском состоялся празд-
ник физической культуры и 

спорта, посвященный сдаче нор-
мативов ГТО. Мероприятие ор-
ганизовали Минспорта КЧР, 
региональный центр тестирова-
ния и центр тестирования Мало-
карачаевского муниципального 
района. В нем приняли участие 
более 150 студентов Первомай-
ского филиала Карачаево-Чер-
кесского медколледжа.

Соревнуются вольники

В Пятигорске прошёл откры-
тый турнир КМВ по вольной 
борьбе памяти погибших в СВО 
воинов. На нем успешно высту-
пили спортсмены КСШ Усть-
Джегутинского района — воспи-
танники тренеров Дахира Чома-

ева и Марата Баббучиева. Так, 
первое место завоевали: Рама-
зан Гаджаев, Курман Кумуков, 
Марат Боташев, на втором ме-
сте — Алаз Алазов, Азамат Чо-
маев, Азамат Капланов, Аслан 
Салпагаров, Далхат Биджиев; на 
третьем — Кемран Байрамуков, 
Умар Алиев, Борис Байрамуков, 
Аскер Умаров. 

Дети играют в футбол

В селе Курджиново состоялся 
открытый детский футбольный 
турнир на кубок главы админи-
страции Курджиновского сель-
ского поселения, посвящённый 
Дню села и Дню работников ле-
са. По его итогам лидировала 
футбольная команда аула Кы-
зыл Уруп. На 2 месте — футболь-
ная команда села Курджиново. 
Замкнула тройку призёров ко-
манда комплексной спортшко-
лы Усть-Джегутинского района. 
Лучшим игроком турнира при-
знан Динислам Койчуев (ФК 
Кызыл Уруп), лучшим врата-
рем — Руслан Тер-Барсегов (ФК 
Курджиново), лучшим защит-
ником — Амир Алиев (КСШ 
Усть-Джегутинского района), 
лучшим полузащитником — Ар-
тём Агеев (ФК Курджиново), 
лучшим нападающим — Аслан 
Шунгаров (ФК Кызыл Уруп).
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Осенние старты зовут

Но через минуту 
становится ясно — 
эти его работы 
написаны в цветах 
осетинского флага

Выбираем кроссовки
Экспертное мнение

ЭЛЬВИРА ХАБЕКИРОВА
врач отделения 
спортивной медицины 
РЦОЗ и МП

Понемногу обо всем

для осеннего периода отлич-
но подойдут модели из нату-
ральных материалов хоро-
шего качества с водооттал-
кивающими свойствами вер-
ха. Подошву лучше выбирать 
помассивней из прочной ре-
зины или специального вспе-
ненного материала. 

К С Т А Т И ,

Забег студентов СКГА

•
В Иркутске 2–13 октября про-

ходит чемпионат России по бок-
су. В нем участвуют боксеры Ка-
рачаево-Черкесии Амин Алакаев 
(57 кг) и Али Боташев (60 кг),  
ставшие в этом году чемпионами 
СКФО по боксу среди мужчин.

•
В южнокорейском Чхунчхоне 

1–6 октября проходит первен-
ство мира по тхэквондо среди 
юниоров 15–17 лет. В весовой ка-
тегории до 68 кг нашу страну 
представляет воспитанник 
СШОР имени Аслана Махова 
Амир Выков, в марте завоевав-
ший золото первенства России.

•
В юниорском первенстве мира 

по дзюдо, стартовавшем 2 октя-
бря в Душанбе (Таджикистан), 
участвуют 18 российских спорт-
сменов возрастной категории не 
старше 21 года. В их числе – брон-
зовый призер «Большого шлема» 
в Душанбе Денис Батчаев. 

Ждем отличных 
результатов
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4 октября мы отмечаем го-
довщину со дня запуска пер-
вого искусственного спутника 
Земли. К этой дате мы приу-
рочили рассказ о посещении 
нашим земляком Асланом 
Псеуновым легендарного 
космодрома Байконур. 
Он стал свидетелем старта 
ракеты-носителя «Союз-2.1а» 
с пилотируемым кораблем 
«Союз МС-26» и тремя члена-
ми экипажа 72-й долговре-
менной экспедиции МКС. 

Заманчивое предложение

Коренной житель Черкесска 
Аслан Псеунов с 2018 года вхо-
дит в состав Общественной па-
латы КЧР, являясь на сегодня 
заместителем ее председателя. 
Всем известно, что любая обще-
ственная деятельность забирает 
немало времени и сил, но на 
свои увлечения Аслан тоже ста-
рается находить время. И тема 
космоса для него — одна из наи-
более увлекательных, 
которой он «заболел» 
еще в детстве.

Он признался, что все, 
касающееся летатель-
ной техники, его и се-
годня живо интересует, 
поэтому, когда случай-
но выпала уникальная 
возможность побывать 
на знаменитом Байко-
нуре и увидеть запуск 
ракеты с кораблем, ко-
торый должен был до-
ставить интернациональный 
экипаж на международную кос-
мическую станцию, он, конечно 
же, согласился без раздумий.

На Байконур Аслан и его спут-
ники, такие же увлеченные кос-
мосом, отправились заранее. 
Добрались до Астрахани, следу-
ющие 300 км до казахского го-
рода Атырау ехали на арендо-
ванном микроавтобусе, там пе-
ресели на поезд, и дальше путь 
лежал уже по рельсам до стан-
ции Торетам.

Торетам

Об этой станции следует ска-
зать особо. Когда советские кон-
структоры оказались готовы 
приступить к испытаниям ракет, 
встал вопрос о выборе площадки 
для размещения полигона. Это 
должен был быть малонаселен-
ный район, где есть вода и подъ-
ездные пути. Предлагались места 
в Марийской Республике, Астра-
ханской области и Дагестане. Все 
они были отвергнуты эксперта-
ми. В конце концов выбор пал на 
Кзыл-Ординскую область Ка-
захстана. Это решение поддер-
жал и знаменитый ракетный 

конструктор Сергей Королев. 
Безлюдная казахская степь, че-
рез которую, тем не менее, уже 
тогда проходили железнодорож-
ные пути, связывавшие европей-
скую часть Советского Союза со 
среднеазиатскими республика-
ми, была практически идеаль-
ным местом, чтобы реализовать 
задуманное. Кроме того, место 
располагалось на самом юге 
страны, а значит, можно было ре-
зультативнее использовать ско-
рости вращения Земли. Секрет-
ный «Полигон № 5» было реше-
но возводить вблизи станции 
Тюра-Там (сейчас — Торетам). 
Именно здесь были размещены 
первые стартовые площадки, 
остальное строили позже. 

Слово «тюра-там» переводится 
на русский как «священное ме-
сто». Здесь нашли следы древней 
цивилизации, и даже распола-
гался мазар — захоронение ка-
захского святого. Королев тогда 
сказал, что в таком месте любое 
предприятие будет обречено на 
успех.

Вот на этой необычной станции 
путешественников встретили и 
разместили. А потом началось 

самое интересное: за 3 дня до за-
пуска состоялась выкатка ракеты 
и установка ее в вертикальное 
положение.

Выкатка

Рано утром 8 сентября в 5:45 за 
гостями заехала машина. Поки-
нув город, ехали около получа-
са. На КПП у них проверили до-
кументы, и машина поехала по 
асфальтовой дороге, проложен-
ной уже по территории самого 
космодрома. На первый взгляд, 
слева и справа была просто 
степь, кое-где даже встречались 
верблюды. На самом деле на 
территории космодрома распо-
ложено несколько стартовых 
площадок для разных типов за-
пускаемых ракет с огромным 
количеством инфраструктур-
ных объектов на каждой. Нако-
нец, подъехали к нужной пло-
щадке — номер 31 «Восток».

На площадке уже находилось 
множество туристов и журнали-
стов, в том числе иностранных, 
поскольку, кроме россиян — 
космонавта Алексея Овчинина и 
спецкора ТАСС на МКС Ивана 
Вагнера, лететь должен был и 

астронавт NASA Дональд Пет-
тит. В определенный час ворота 
ангара-хранилища открылись, и 
очень медленно, со скоростью 
5 км в час, на железнодорожной 
платформе выкатился сам лета-
тельный аппарат хвостовой ча-
стью вперед. «Уникальность 
момента, ярко-красное «опере-
ние» ракеты, ее величественное 
движение к стартовому столу 
буквально в шаговой доступно-
сти — все это вызывало незабы-
ваемые эмоции, которые реаль-
но трудно описать словами. — 
Это был воистину какой-то дет-
ский, захватывающий дух 
восторг», — вспоминает Аслан 
Псеунов.

В толпе были руководители 
Роскосмоса, космонавты, кото-
рых он не раз видел по телевизо-
ру, в том числе Герой Россий-
ской Федерации, лётчик-космо-
навт Олег Артемьев. Набрав-
шись смелости, Аслан подошел 
и попросил вместе сфотографи-
роваться и еще передать видео-
привет жителям нашей респу-
блики, что тот и сделал. 

Среди зрителей находился и 
космонавт Олег Новицкий, ко-

торый сыграл од-
ну из главных ро-
лей в фильме 
«Вызов». Там же 
была первая бе-
лорусская жен-
щина-космонавт 
Марина Василев-
ская. Сразу 
столько знамени-
тостей на одной 
площадке плюс 
сам повод для 
встречи вызыва-

ли грандиозные ощущения. Зна-
менитости вели себя совсем не 
по-звездному, легко шли на кон-
такт.

Тут же неподалеку проходила 
фотосессия молодой пары. Один 
из работников космодрома, ин-
женер Роскосмоса, решил в 
преддверии свадьбы именно так 
запечатлеть начало семейной 
жизни.

Все это оживление на фоне 
плавного движения огромной 
космической ракеты и ее после-
дующей вертикализации стало 
не только самым ярким впечат-
лением этого дня, но и, навер-
ное, одним из самых запомина-
ющихся моментов в жизни Ас-
лана. Весь процесс — выкатка и 
установка — занял по времени 
около часа, потом зрителей по-
просили удалиться — начина-
лись технические работы.

— Оставшиеся до старта дни 
мы на месте не сидели, а провели 
их с огромной пользой для себя, 
неустанно пополняя свой багаж 
космических знаний. Нам орга-
низовали несколько интерес-
нейших экскурсий по другим 
площадкам Байконура. В их чис-
ле на легендарный «Гагарин-

ский старт», откуда стартовали 
наши первые ракеты, был запу-
щен первый искусственный 
спутник, а 12 апреля 1961 года 
отправился в первый в мире по-
лет наш легендарный Юрий Га-
гарин на космическом корабле 
«Восток». Кстати, площадка 
№ 1 проработала вплоть до 2019 
года, с нее было совершено бо-
лее 400 запусков космических 
кораблей, — рассказывает наш 
земляк.

Старт

И вот наступило 11 сентя-
бря — день старта корабля «Со-
юз МС-26». За пару часов до 
пуска гости приехали на космо-
дром. Туристам показали ком-
плекс,  где создавали 
ракету-носитель (РН) «Энер-
гия», составную часть много-

разовой космической системы 
(МКС) «Энергия — Буран» — 
универсальное средство выве-
дения сверхтяжелого класса, 
способное доставлять на орби-
ты в околоземное космическое 
пространство крупногабарит-
ные полезные грузы массой до 
100 тонн на внешней подвеске. 
К сожалению, эта космическая 
программа пришлась на распад 
Советского Союза, поэтому 
дальнейшего ее развития не 
случилось, и пока она законсер-
вирована. Сам «Буран», кото-
рый летал в космос, увы, не со-
хранился в целости.

Потом приехали на смотровую 
площадку где-то в трех киломе-
трах от пусковой установки: 
крытая палатка, большие мони-
торы, все современные средства 
связи. И хотя время было позд-
нее, все было отлично видно да-

же на таком расстоянии благо-
даря отличной подсветке. 

Процесс старта ракеты всегда 
начинается с заполнения то-
пливных баков горючим и 
окислителем. Затем система за-
пуска ракеты автоматически 
или по команде с Земли активи-
рует двигатель, который начи-
нает выбрасывать реактивную 
струю, поднимая ракету вверх.

В прежние времена был об-
ратный отсчет перед запуском, 

сейчас этого почему-то нет, по-
этому в ожидании того самого 
момента Х «зрители» ориенти-
ровались на команды техников 
и инженеров. По интонации и 
отдельным фразам они шестым 
чувством понимали, что все 
идет по плану, «в штатном ре-
жиме», и никаких сбоев нет. В 
строго установленное время ра-
кета оторвалась от земли и 
взмыла в ночное небо, оставляя 
за собой яркий сноп огня. 

— Стало так светло, что можно 
было читать газету. Характерный 
звук, дрожь земли, сопровожда-
ющие пуск, останутся навсегда в 
моей памяти. С погодой нам по-
везло, небо было безоблачным, и 
все мы могли долго наблюдать за 
ракетой, уходящей по заданной 
траектории навстречу бездонно-
му молчаливому космосу. Это 
действительно потрясающие во-
ображение мгновения, — вспо-
минает Аслан Ауесович.

Уже через десять минут после 
старта объявили, что корабль 
вышел на орбиту. Все радостно 
закричали, поздравляя друг дру-
га — среди зрителей были род-
ные и близкие космонавтов. На 
этом все закончилось. Спустя три 
часа из новостей стало известно, 
что корабль успешно состыко-
вался с МКС. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА
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Дорога бывает опасной
На 55 км автодороги «Лер-

монтов–Черкесск» водитель 
автомашины «Фольксваген 
Пассат», житель Курска, вые-
хал на полосу встречного дви-
жения и допустил касатель-
ное боковое столкновение с 
«Лада Приора» под управле-
нием жителя с. Холоднородниковского, в результате чего оте-
чественный автомобиль съехал с автодороги и перевернулся. В 
результате автоаварии травмирован водитель «Лада Приора». 
Мужчина доставлен в медицинское учреждение. Сотрудники 
полиции проводят мероприятия, направленные на установле-
ние всех обстоятельств происшествия. Водители трезвые.

Угонщица задержана
В дежурную часть отдела полиции МОМВД России «Зелен-

чукский» обратился 43-летний житель пгт. Медногорского. В 
период времени с 01:00 до 07:00 неизвестный совершил угон 
принадлежащей ему автомашины «ВАЗ-212213», которая бы-
ла припаркована возле его домовладения. В ходе проведения 
оперативно-разыскных мероприятий сотрудники уголовного 
розыска задержали автомашину, объявленную в розыск, в 
ст. Преградной. За рулем находилась 22-летняя жительница 
ст. Сторожевой. По ее словам, она опаздывала на работу и вос-
пользовалась чужим автомобилем. Автомашина изъята. 

Ударил ножом в спину
Отделом дознания ОМВД России по г. Черкесску в отношении 

27-летнего жителя республиканской столицы возбуждено уго-
ловное дело. Молодой человек подозревается в совершении 
преступления, предусмотренного статьей 115 УК РФ (умыш-
ленное причинение легкого вреда здоровью). Избрана мера 
пресечения — подписка о невыезде и надлежащем поведении. 
Преступление было совершено 27 августа текущего года. В ре-
спубликанскую больницу с ножевым ранением в область спины 
обратилась 25-летняя жительница Черкесска. В ходе проведен-
ных оперативно-разыскных мероприятий сотрудниками уго-
ловного розыска и отдела дознания ОМВД России по г. Черкес-
ску установлен и задержан подозреваемый в нанесении ране-
ния. Им оказался ранее судимый житель Черкесска.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

Из первых уст

Караваны ракет помчат нас вперед
Наш земляк побывал на знаменитом космодроме Байконур и увидел старт корабля «Союз МС26»
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Привет всем жителям Карачаево-Черкесии 
от всего отряда космонавтов России. 

Желаю вам здоровья, счастья, терпения. 
Кстати, в свой полет в космос я брал 

и Флаг Карачаево-Черкесии. Так что, 
если я приеду к вам, буду рад его вам отдать.

Олег Артемьев, летчик-космонавт, Герой России

Ц И Т А Т А

Эксплуатация космодрома Байконур началась 15 мая 1957 года. 
Правда, первый пуск межконтинентальной баллистической раке-
ты Р7 был неудачным. Ракета пролетела всего 400 км. Зато 21 ав-
густа 1957 года все прошло по плану. Самая крупная ракета в ми-
ре доставила груз на дальность около 6500 км. Это был настоя-
щий триумф! А уже 4 октября 1957 года c Байконура выведен 
на орбиту первый в мире искусственный спутник Земли «Спут-
ник-1». Его масса составляла 83,6 килограмма.

Д О Б А В И М

1. Момент подъема ракеты-носителя. 2. Привет Карачаево-Черкесии передает космонавт Олег Артемьев. 3. Фото на память с очаровательной Мариной Василевской

Утерянный диплом СБ 2811058, регистрационный номер 017-4, 
выданный 22 июня 2005 г. ГОУ ВПО «Ростовский государственный 
экономический университет «РИНХ» на имя Поддубной Анны Пе-
тровны, считать недействительным.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (кв. ат. 
№ 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к. 404; тел.: 
8(878-2)27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются рабо-
ты по подготовке проекта межевания в связи с образованием земель-
ного участка путем выдела в счет доли в праве общей собственности 
из земельного участка с кадастровым номером: 09:03:0000000:3885, 
по адресу: КЧР, Хабезский р-н, СКП «Зеюковское», поле № 10 (паш-
ня — 2,7 га).  Заказчиком работ является Балов Борис Ибрагимович 
(а. Зеюко, ул. У. Хабекова, 45, тел.: 8(989)782-93-63).  С проектом 
межевания можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, 301а, к. 404. Возражения, дополнения, предложения по дора-
ботке принимаются в течение 30 дней со дня опубликования.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26.06.1992 
№ 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалификаци-
онная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объявляет 
об открытии конкурса на замещение вакантной должности мирового 
судьи судебного участка № 5 судебного района г. Черкесска Карача-
ево-Черкесской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов к назначению 
на указанную вакантную должность с 03 октября по 02 ноября 2024 
года с понедельника по четверг — с 14:00 до 17:00 часов по адресу: 
369000, Карачаево-Черкесская Республика, город Черкесск, ул. Мад-
жира Гаджаева, дом 4, кабинет № 34.

Последний день приема документов — 02 ноября 2024 года.
Телефоны для справок: 8(878-2)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(878-2)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:08:0000000:3516, :3332, :3333, расположенных: КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Терезинский. Образованные земель-
ные участки располагаются: КЧР, Малокарачаевский район, СПК 
Терезинский, сенокос, урочище Мозловка, пашня, поле № 22.  За-
казчиком кадастровых работ является Гочияев Ильяс Сеит-Мазано-
вич (Карачаево-Черкесская Республика, Малокарачаевский район, 

с. Терезе, ул. Кыйыр, 10).  С проектами межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, 
Черкесск, ул. Революционная, 5.  Возражения относительно размера и 
местоположения границ земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельных долей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 34.

При проведении согласования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Подписной индекс П6809

Реклама (8782) 26-36-34
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